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Назад в будущее
Наука и производство потерялись во времени: 
предприятия зачастую не хотят оплачивать 
исследования. А без практического
использования работа учёных теряет свой смысл.
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Проблематику фунда-
ментальных и прикладных 
исследований обсуж да-
ли в Архангельске предста-
вители российских вузов и 
Минобрнауки. Конферен-
ция проходила в САФУ 11-13 
февраля. 

Центры коллективного 
пользования (ЦКП) обеспе-
чивают возможность прове-
дения исследований широ-
кому кругу ученых и научных 
коллективов. В перспективе 
ЦКП должны стать главными 
«опорными точками» регио-
нальной экономики для ком-
плексных разработок, реа-
лизации значимых иннова-
ционных проектов. Одна-
ко созданные на федераль-
ные средства научные цен-
тры зачастую оказываются 
ненужными для предпри-
ятий. 

«Не то что окупить по-
лученное оборудование, а 
просто получить достой-
ную прибыль чаще всего не-
возможно, – заявил Дмит-

рий ЩЕГЛОВ, представ-

ляющий ЦКП новосибир-

ского Института физи-

ки полупроводников им. 

А. В. Ржанова. – Даже эле-
ментарное использование 

возможностей ЦКП в сию-
минутных прикладных це-
лях не находит примене-
ния. У малых предприятий 
нет оборотных средств, что-
бы на коммерческой основе 
использовать наше обору-
дование».

С этим согласен и про-

ректор по научной рабо-

те САФУ Константин БО-

ГОЛИЦЫН. По его словам, 
существующая экономиче-
ская система слабо адапти-
рована к потреблению ре-
зультатов инновационной 
деятельности. В результа-
те ЦКП не выполняют функ-
цию связующего звена меж-
ду вузами и предприятиями 
реального сектора экономи-
ки и науки. 

Поэтому, по мнению уча-
стников конференции, госу-
дарству необходимо опре-
делиться, что такое ЦКП: 
исследовательские цен-
тры, обслуживающие фун-
даментальную науку и поль-
зователей, не имеющих воз-
можность заказывать такие 
исследования, или предпри-
ятия, выполняющие конкрет-
ные коммерческие заказы? 
А может, то и другое? Так или 
иначе, федеральному цен-
тру придется скорректиро-
вать требования к эффек-
тивности ЦКП, технологию 
их финансирования.

Большинство участни-
ков конференции согласи-
лись с предложением ад-
ресной поддержки со сто-
роны государства конкрет-
ных ученых и научных кол-
лективов, на деле дока-
завших свою состоятель-
ность. Пока же получается, 
что лишь малая часть ЦКП 
предоставляет услуги кол-
лективного пользования. 
Зачастую отдельные ис-
следовательские группы 
решают в них узконаправ-
ленные научные задачи, ко-
торые неинтересны произ-
водственной сфере и про-
мышленности. 

Еще одна проблема – 
это подготовка специали-
стов. Выпускники вузов не 
готовы работать на сложном 
оборудовании. Кроме того, 
зачастую из-за отсутствия 
постоянных источников фи-
нансирования привлечь лю-
дей к работе в ЦКП пробле-
матично. 

«Мы получили под дых! 
С введением подушевого 
финансирования я увидел 
предписание сократить 70 
из 180 инженеров. Но все 
сотрудники ради нормаль-
ной зарплаты работают на 
нескольких направлениях, 
в том числе и в ЦКП, иначе 
сбежали бы торговать элек-
троникой в магазины», – по-
жаловался директор Ин-

ститута физики, бывший 

ректор Казанского (При-

волжского) федерально-

го университета Альберт 

АГАНОВ.

Директор ЦКП Инсти-

тута кристаллографии 

РАН Юрий ГРИГОРЬЕВ вы-
ступает за разработку про-
зрачного и четкого механиз-
ма для продажи устаревше-
го научного оборудования. А 
вырученные деньги он пред-
лагает тратить на новую тех-
нику. 

«Вторая проблема, ко-
торую я вижу, – это потеря 
времени на проведение аук-
ционов по покупке оборудо-
вания стоимостью более 100 
тысяч рублей и многомесяч-
ный простой наших грузов 
на таможне, – сказал Гри-
горьев. – Возможно, стоит 
организовать таможенный 
«зеленый коридор» для тех-
ники ЦКП». 

Кроме того, головную 
боль доставляет налог на 
прибыль, который приходит-
ся оплачивать при постанов-
ке на баланс научного обо-
рудования, приобретенного 

в рамках целевых программ 
Минобрнауки.

Не обошла ЦКП и про-
блема всероссийского зна-
чения: ценовой демпинг во 
время проведения конкур-
сов, в которых победитель 
выбирается главным об-
разом по критерию цены, 
а количество необходимых 
бумаг «зашкаливает». Об 
этом говорил руководи-

тель ЦКП Белгородского 

государственного нацио-

нального исследователь-

ского университета Олег 

ИВАНОВ.

Ученые предлагают от-
казаться от конкурсной схе-
мы. И кажется, министерст-
во учтет эти замечания. «В 
рамках новых федеральных 
целевых программ мы рас-
считываем отойти от госкон-
трактов, вызывающих у на-
учной общественности на-
рекания, и перейти к гран-
там - творческим конкур-
сам. Это создаст целый ряд 
преимуществ: помимо даль-
нейшего упрощения отчет-
ности, облегчится перенос 
средств с текущего года на 
будущий, будет исключена 
возможность ценового дем-
пинга», - сообщил замести-

тель министра образова-

ния и науки РФ Игорь ФЕ-

ДЮКИН.

«Нужны прозрачные и 
понятные заявки на про-
ведение исследований как 
со стороны ученых, так и 
со стороны организаций. 
Нужно учесть и маркетин-
говую составляющую — 
заказчикам необходимо 
знать перечень услуг и воз-
можностей каждого кон-
кретного центра, а также 
то, за какую сумму центр 
готов проводить исследо-
вания. Все это обеспечит 
рост доверия к ученым и 
вузам со стороны бизнеса 
и организаций», — отметил 
зам. директора департа-

мента по развитию при-

оритетных направлений 

науки и технологии Мин-

обрнауки Андрей ПОЛЯ-

КОВ. 
Он также добавил, что 

убыточная работа недопус-
тима. Каждый ЦКП должен 
выходить на себестоимость 
доступными ему методами 
— большим количеством за-
казов или субсидированием 
от университета - в случае, 
если его основной задачей 
является обучение специа-
листов, а не сторонние кон-
тракты.

Эхо недели
Ситуация: Наука и производство потерялись во времениАкценты

Нормативы придётся  ■
пересчитывать Верховному суду

Жители Северодвинска, которых не устраивают об-

щедомовые нормативы, будут обжаловать решение 

Архангельского областного суда в Верховном суде РФ. 

Напомним, суд признал методику определения ОДН на 

водоснабжение, утвержденную региональным мини-

стерством энергетики и связи, законной. 

На предварительном заседании суд запросил у мини-
стерства ряд документов, которые бы обосновывали пози-
цию ответчика. За пару дней до основного заседания юрист, 
представлявший в суде интересы жильцов, получил отзыв 
министерства на шести страницах плюс несколько стра-
ниц приложений. 

«А на основном заседании Валерий ХВОСТОВ (зам. 
директора регионального центра по энергосбережению)  
представил суду пачку документов уже в 50 страниц. Наш 
юрист просил дать возможность ознакомиться с ними – 
перенести заседание или хотя бы сделать перерыв, но 
судья в ходатайстве отказал. 10 минут в совещательной 
комнате - и решение не в нашу пользу», - приводит сло-
ва инициатора обращения в суд Игоря РУСТАНОВИЧА ин-
формационный портал «Северная неделя».

Тариф на тепло - единый ■
Предложения ОАО «Архангельский КоТЭК», кото-

рое обеспечивает теплом потребителей окраинных 

территорий Архангельска, заключать договоры теп-

лоснабжения по тарифу 3577 рублей за гигакалорию 

(без учёта НДС) незаконны, - считают в ГУ «ТГК-2» по 

Архангельской области. 

«Для всех потребителей Архангельска установлен еди-
ный тариф на тепловую энергию – 1 480 рублей 24 копей-
ки за гигакалорию, и расчеты теплоснабжающей организа-
ции с потребителями должны вестись именно по этой стои-
мости, - говорит заместитель управляющего директора ГУ 
ОАО «ТГК-2» по Архангельской области Ольга СЕРОВА. – По-
пытки продавать тепловую энергию потребителям по завы-
шенной стоимости нарушают права жителей окраин и ве-
дут к росту социальной напряженности в городе. Этой же 
позиции придерживается и агентство по тарифам и ценам, 
уведомившее УК «Энергия Белого моря» о недопустимости 
продажи тепловой энергии по завышенным ценам».

Субсидии получат шесть  ■
предпринимателей

 Министерство экономического развития и конку-

рентной политики Архангельской области провело кон-

курс на получение субсидии на оплату первого лизин-

гового платежа по договору финансовой аренды (ли-

зинга) оборудования. Победителями признаны шесть 

предпринимателей. 

К марту в министерстве планируют внести изменения 
в положение о конкурсе. Так, при проведении конкурса бу-
дут учитываться затраты на уплату первого лизингового 
платежа, произведенного с ноября предшествующего года 
по ноябрь текущего (ранее учитывались затраты текуще-
го года). 

Запрет на слабоалкогольные  ■
коктейли отменён

Слабоалкогольные коктейли снова разрешены к 

продаже: изменения, внесенные в областной закон, 

регулирующий оборот спиртосодержащей продук-

ции, летом 2012 года, официально отменены на фев-

ральской сессии облсобрания. Однако есть шанс, что 

пожелания региона будут услышаны: в Госдуме обсу-

ждается федеральный закон о полном запрете произ-

водства и оборота не только слабоалкогольных напит-

ков, но и безалкогольных энергетиков. 

С тем, что поражение засчитывать не стоит, согласен 
спикер областного Собрания Виталий   ФОРТЫГИН: по его 
словам, региональным законодателям удалось заручиться 
поддержкой главного санитарного врача РФ Геннадия ОНИ-
ЩЕНКО. Готов и проект федерального закона. 

Как уже сообщал «БК», Верховный суд РФ поддержал ре-
шение областного — попытка запретить реализацию «джин-
тоников» квалифицирована как превышение полномочий со 
стороны законодательного органа. «По оценке суда и ФАС, 
мы ограничили права хозяйствующих субъектов и конкурен-
цию на рынке, — пояснил председатель комитета по законо-
дательству и судебно-правовым вопросам Станислав ВТО-
РЫЙ. — Однако существует такая практика, когда депутаты 
сознательно идут на нарушения, чтобы привлечь внимание 
федерального центра к существующей проблеме».  

По мнению Андрея БРАЛЬНИНА, Виктора КАЗАРИНО-
ВА и еще некоторых депутатов, дожидаться «отмашки» из 
Москвы не обязательно: можно принять закон снова, слег-
ка изменив формулировки, или, например, просто ввести 
в отношении покупателей «джин-тоников» временной или 
возрастной ценз. Как отметил Виталий Фортыгин, в случа-
ях, когда приходится иметь дело с решениями Верховно-
го суда, рисковать неразумно: последствия могут быть са-
мими неприятными, вплоть до роспуска законодательно-
го Собрания. 

Возможности 
научных центров 
вузов востребованы, 
но инновационные 
технологии не 
пользуются спросом. 
Предприятия 
зачастую не 
хотят оплачивать 
исследования, 
фактически 
отказываясь от 
инвестирования 
в собственную 
модернизацию. 
А без практического 
использования 
работа ученых 
теряет свой смысл. 

Андрей САХАРОВ

журналист
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Назад в будущее

ГЛАВНОЕ

О планах Минобрнауки

Замминистра образования и 
науки РФ Игорь ФЕДЮКИН счи-
тает, что новый проект «Тысяча 
лабораторий» позволит моло-
дым специалистам начать свой 
исследовательский проект, по-
лучив грант до 15 млн рублей в 
год. 

Еще один формат поддерж-
ки получил условное назва-
ние «постдоки». Постдоками 
(postdoc) в западных странах 
называют молодых исследова-
телей со степенью доктора (эк-
вивалентна российской степе-
ни кандидата наук), получивших 
по конкурсу временную пози-
цию в каком-либо институте.  

Проект «постдоки» направ-
лен на поддержку перспектив-
ных ученых в период их станов-
ления — с момента защиты дис-
сертации и до выхода на «само-
стоятельную траекторию». Без 
финансовой поддержки в этот 
период специалисты либо уез-
жают за границу, либо уходят из 
науки, не желая получать «ко-
пейки».
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По словам заместителя 
губернатора по инфраструк-
турному развитию Алексея 
АЛСУФЬЕВА, ситуация на 
«Водоканале» усугубилась 
настолько, что правительст-
во области «не вмешиваться 
в нее уже не может». Догово-
ром с ЕБРР изменение схе-
мы организации «Водокана-
ла» не предусмотрено. Как 
отметил министр строи-

тельства и ЖКХ Архан-

гельской области Игорь 

ВОЙСТРАТЕНКО, за 2012 
год убытки МУПа достигли 
450 млн рублей, и «их струк-
тура непонятна». 

«Еще в мае 2012 года при 
министерстве была созда-
на рабочая группа по ис-
правлению положения дел 
на предприятии, но наши 
предложения по неизвест-
ным причинам остались не-
услышанными, — пояснил 
министр. — Бесконечное 
субсидирование, судя по 
всему, предпочтительнее. 
К слову, на схожих услови-
ях и почти в это же время у 
ЕБРР кредитовался сыктыв-
карский «Водоканал»: сей-
час МУП приносит прибыль, 
потери воды в сетях снизи-
лись до 10%. У нас ситуация 

иная. За несколько лет ко-
личество мероприятий по 
программе модернизации 
«Водоканала» сократилось 
с 12 до 5. В полном объеме 
реализовано лишь одно из 
них — поставка и монтаж 
системы автоматизации на-
сосных станций. Часть тех-
ники, включая ту, что позво-
ляла бы определять источ-
ники потерь в сетях, про-
стаивает на складе».

В тарифе, по которому 
сегодня работает архан-
гельский «Водоканал», уч-
тены 26-процентные поте-
ри. Руководство предпри-
ятия настаивает на увеличе-
нии этой цифры почти вдвое 
— до 50%. Обращение в Фе-
деральную службу по тари-
фам с жалобой на отказы об-
ластного агентства резуль-
тата не дало, пояснил руко-
водитель агентства по тари-
фам и ценам Виктор ИКОН-
НИКОВ, не вдаваясь в под-
робности. 

По его мнению, уста-
новленные тарифы явля-
ются экономически обос-
нованными. За тот период, 
когда регулированием тари-
фов занималась мэрия Ар-
хангельска (с 2007 по 2010 
год), вода подорожала для 
населения втрое. При этом 
инвестиционная составляю-
щая в тариф не включалась, 

хотя законодательным пра-
вом установить ее муници-
палитет располагал. 

Между тем в мэрии ут-
верждают — тарифы для 
«Водоканала» далеки от эко-
номически обоснованных. 
А это условие было огово-
рено при выделении МУПу 
кредитных средств. На днях 
на сайте мэрии опублико-
вали отчет о расходовании 
кредитных средств. Из со-
общения следует, что из 
346 млн рублей, выделен-
ных ЕБРР, израсходовано 
203 млн. Общая задолжен-
ность МУП «Водоканал» пе-
ред банком, учитывающая 
основную сумму долга, со-
ставляет 162 млн рублей. 
Грант партнерства «Север-
ное измерение» составляет 
8,2 млн евро: контракты за-
ключены на всю сумму.

Что касается примера 
Сыктывкара, где также реа-
лизуется программа Евро-
пейского банка, то по этому 
поводу в мэрии пояснили: 
«Там «Водоканал» уже стал 
акционерным обществом, а 
плата за воду для населения 
составляет 32 рубля 75 коп. 
за кубометр и за водоотве-
дение 28 рублей 78 коп. А с 
1 июля она вырастет до 34 
рублей 61 коп. и 30 рублей 
45 коп. соответственно. Для 

сравнения – в Архангельске 
население платит 19 рублей 
14 коп. и 16 рублей 96 коп.».  

«Вариант реструк т у-
ризации, разработанный 
мэрией и «Водоканалом», 
можно обсуждать, крити-
ковать и даже отвергать. 
Но на сегодня он единст-
венный, предложенный на 
широкое обсуждение. Аль-
тернативных планов пока не 
поступило. И самое главное 
- план реструктуризации не 
предусматривает повыше-
ния платы за воду и канали-
зацию для населения. При 
установлении тарифов для 
новых предприятий в обла-
стном бюджете необходи-
мо предусмотреть около 
900 млн рублей на «дель-
ту В» - разницу между эко-
номически обоснованны-
ми затратами и платой для 
населения. Можно, конеч-
но, пойти по «сыктывкар-
скому» пути, но мэрия Ар-
хангельска принципиально 
против того, чтобы перекла-
дывать бремя финансовых 
затрат по модернизации во-
допроводно-канализацион-
ного хозяйства на населе-
ние. Модернизацию можно 
и нужно проводить за счет 
субсидий из областного 
бюджета», - считают в адми-
нистрации города.

Эхо недели
Реструктуризация «Водоканала»: Кто за, кто против...

Реакция: Право выполнения полётов передано «Псковавиа»

Акценты

С лесопользователями  ■
расторгаются договоры аренды 

В 2012 году в федеральный и региональный бюдже-

ты от платы за использование лесов Архангельской об-

ласти перечислено 1,16 млрд рублей, сообщает пресс-

служба Правительства Архангельской области. В об-

ластную казну поступило свыше 400 млн рублей, в фе-

деральную — более 750 млн рублей.

Вместе с тем сотрудникам министерства природных 
ресурсов и ЛПК в ежедневном режиме приходилось вести 
работу с должниками – арендаторами лесных угодий.  Не 
менее напряженная работа ожидает чиновников и в этом 
году.  Значительные суммы задолженности за аренду лес-
ного фонда области зафиксированы у ОАО «Луковецкий 
леспромхоз», ООО «Переработка», ООО «Устьяпромлес», 
ООО «Раск-Инвест», ОАО «Лесозавод-2», ООО «Сия-Лес», 
ООО «Гринлес», ООО «Реал» и ООО «Северный лес».

Так, долг ООО «Северный лес» составляет более 8 млн 
рублей. 

Систематическое нарушение сроков оплаты является ос-
нованием для расторжения договоров аренды. На днях долж-
ны состояться заседания Арбитражного суда Архангельской 
области по расторжению договоров аренды лесных участков 
в Пинежском и Лешуконском районах. Всего на рассмотре-
нии суда сегодня находятся 36 исковых заявлений.

АЦБК увеличил варку целлюлозы ■
По итогам 2012 года ОАО «Архангельский ЦБК» уве-

личило на 2,7%  по сравнению с прошлым годом объем 

варки целлюлозы, выпустив 854,4 тысячи тонн. Про-

изведено 228,6 тысячи тонн товарной целлюлозы, что 

на 5,2% превышает показатели 2011 года.

Производство картона, включая бумагу для гофрирова-
ния, возросло на 1,1% и составило 498,4 тысячи тонн, бума-
ги – на 5,2%, до 80,6 тысячи тонн. 

Снижение объемов коснулось только производства ДВП 
ввиду высококонкурентной рыночной среды: по сравне-
нию с 2011 годом их выпуск снизился на 3,7%, до 7,067 млн 
кв. м. Как отметили в планово-экономическом управлении 
ОАО «Архангельский ЦБК», в декабре 2012 года была выпу-
щена 34-миллионная тонна продукции со дня ввода в строй 
предприятия в 1940 г.

Бикрам йога: горячее  ■
предложение от студии +42°С 

В Архангельске открылась студия +42°С, в которой 

вы можете попробовать уникальную Бикрам йогу: за-

нятия в условиях искусственно созданного тропиче-

ского климата. 

В этом и заключается главное отличие Бикрам йоги, на-
званной в честь ее основателя Бикрам Чоудхури. Благода-
ря комплексу упражнений, которые выполняются при высо-
кой температуре, тело разогревается уже в течение первых 
пяти минут. Такая технология позволяет получить более бы-
стрый и эффективный результат.  

Для новичков — специальные предложения! Заранее за-
пишитесь на практику: (8182) 44-01-39. Ждем вас по адре-
су: г. Архангельск, пр. Новгородский, 74 (3 этаж).

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

Проблема не в тарифе?
Правительство Архангельской области 
подтвердило свою позицию относительно 
предполагаемого раздела «Водоканала»: 
решение о создании в Архангельске 
двух новых МУПов  - «Архводоканал» и 
«Водоочистка» - названо преждевременным 
и непродуманным. Являясь гарантом 
по кредиту, взятому «Водоканалом» в 
Европейском банке реконструкции и 
развития (ЕБРР), правительство опасается, 
что платить по счетам в конечном итоге 
придется из региональной казны.

Среди главных аргументов областного пра-

вительства звучит следующий: создание в Архан-

гельске еще двух МУПов не просто лишит город воз-

можности получать средства из федерального Фон-

да содействия реформированию ЖКХ, но и приве-

дет к необходимости вернуть ему из бюджета облас-

ти порядка 1,3 млрд рублей. Дело в том, что на под-

держку фонда могут рассчитывать только муници-

пальные образования,  имеющие не менее 80% ча-

стных компаний в «коммуналке». Разделив активы 

«Водоканала», Архангельск выпадет из этого «ко-

ридора».

ГЛАВНОЕ

Комментарий пресс-службы  ЗАО 
«Нордавиа – региональные авиалинии»: 

-  Рейсы Архангельск - Соловки вы-
полнялись, выполняются и будут выпол-
няться в соответствии с действующим 
расписанием под кодом 5N («Норд-
авиа»). Соответственно, коммерче-
скую ответственность за выполнение 
рейса - продажу авиабилетов, тариф-
ную политику, обслуживание пассажи-
ров в аэропорту – несет авиакомпания 
«Нордавиа». 

В настоящее время два воздушных 
судна Ан-24 действительно переда-
ны авиакомпании «Псковавиа» вместе 
с правом осуществления полетов. Та-

кое решение было обусловлено тем, что 
согласно п. 8 (общие сертификацион-
ные требования) ФАП-11 (федеральные 
авиационные правила) «заявитель (экс-
плуатант) для выполнения регулярных 
коммерческих воздушных перевозок 
пассажиров и планируемой програм-
мы полетов располагает воздушными 
судами в количестве, определяемом 
графиком оборота воздушных судов с 
учетом их резервирования, но не ме-
нее трех с количеством пассажирских 
мест до 55». Учитывая, что авиакомпа-
ния не имеет такого количества Ан-24, 
она была вынуждена исключить данный 
тип воздушного судна из своего Серти-

фиката эксплуатанта и прекратить его 
самостоятельную эксплуатацию. 

Эти обстоятельства позволяли 
авиакомпании на законных основани-
ях прекратить перевозку пассажиров 
на Соловки, в Лешуконское, Амдерму, 
Котлас, Нарьян-Мар, Мурманск, Тром-
сё. Однако, учитывая социальную зна-
чимость большей части этих маршру-
тов, авиакомпания и приняла решение 
о передаче Ан-24 и прав на выполнение  
полетов по указанным маршрутам дру-
гому перевозчику - ОАО «Псковавиа», 
имеющему многолетний опыт эксплуа-
тации воздушных судов данного типа, 
а также персонал.

Что касается вопроса относитель-
но задержек рейсов Архангельск – Со-
ловки, то в феврале было две задерж-
ки по причине метеоусловий аэропор-
та «Соловки».

Всю информацию по рейсам «Нор-
давиа», их статусу, расписанию, тари-
фам вы можете найти на сайте nordavia.
ru. Там же можно задать вопрос (раз-
дел «Связаться с нами»).

Рейсы - «Нордавиа»,
летает - «Псковавиа»
Право осуществлять перевозки пассажиров на некоторых 
рейсах авиакомпании «Нордавиа» передано «Псковавиа». 
Об этом сообщили в пресс-службе ЗАО «Нордавиа – 
региональные авиалинии» в ответ на публикацию «Псковские 
летчики выгоднее архангельских?». 21 января 2013 года 
мы приводили мнение пользователя Фейсбука, который 
сообщал о задержках рейсов на Соловки. 
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ФЗ «Об отходах произ-
водства и потребления» ут-
вержден в июне 1998 года. С 
тех пор аналогичные регио-
нальные законы «с привязкой 
к местности» разработаны в 
30 субъектах РФ, включая на-
ших ближайших соседей — 
Мурманскую, Вологодскую, 
Кировскую области. Выдер-
жав паузу, Архангельская об-
ласть последовала их приме-
ру, не очень представляя при 
этом, какие задачи должен 
решать новый закон. 

По крайней мере, в от-
ветах министра природ-

ных ресурсов и ЛПК Сер-

гея ШЕВЕЛЕВА на много-
численные замечания депу-
татов было гораздо больше 
статистики, чем каких-либо 
намеков на стратегию. 

За год количество отхо-
дов, «генерируемых» пред-
приятиями региона, увели-
чилось в 4,6 раза, в основном 
за счет активизации произ-
водств по добыче полезных 
ископаемых.  Второе место 
с огромным отрывом занима-
ют ЦБК, третье — обработчи-
ки древесины механическим 
способом. Лишь около 7% от 
общего объема отходов ис-
пользуется в качестве вто-
ричного сырья или энерге-
тического ресурса, обезвре-
живается 0,03%. В создании 
несанкционированных сва-
лок никто из крупных произ-
водителей не замечен: прак-
тически 100% отходов оста-
ются на территориях пред-
приятий  — судя по офици-
альным справкам, для после-
дующего захоронения.

Как таковых полигонов 
для твердых бытовых отхо-
дов в Архангельской облас-

ти всего семь — в Новодвин-
ске, Северодвинске, Коряж-
ме, Котласе, Мирном, Ярен-
ске и Плесецке. Их эксплуа-
тация согласована с Рос-
потребнадзором. Городская 
свалка Архангельска в этот 
список не входит. Тем не ме-
нее, по информации авторов 
областного закона, основные 
требования к ее содержанию 
соблюдаются, ведется регу-
лярный лабораторный кон-
троль.

Система централизован-
ного сбора и сортировки му-
сора у нас так и не прижи-
лась. Бизнес, связанный с 
переработкой отходов про-
изводства и потребления, не-
популярен из-за обилия ад-
министративных барьеров.

Принятый на февраль-
ской сессии областного Со-
брания депутатов в первом 
чтении законопроект обяжет 
все муниципальные образо-
вания разработать генераль-
ные схемы очистки населен-
ного пункта, по возможности 
сортировать мусор. Отдель-
но оговаривается алгоритм 
утилизации строительного 
мусора: его «производители» 
отныне должны не только за-
вести отдельные контейнеры 
для досок, коробок, лома, бе-
тона и пр., но и заключить до-
говор с компаниями, специа-

лизирующимися на транс-
портировке и обезврежива-
нии отходов, либо занимать-
ся этим самостоятельно. 

Правда, многие нормы 
носят лишь рекомендатель-
ный характер — их закреп-
ление остается на усмотре-
ние местной власти. В част-
ности, за городскими адми-
нистрациями оставлено пра-
во определить порядок обра-
щения с отходами древесных 
производств, уборки мусора 
с территорий гаражных коо-
перативов и дачных товари-
ществ.

Создается региональная 
государственная информа-
ционная система — област-
ной кадастр: в реестры с на-
бором данных о размещении 
и использовании отходов бу-
дут включены и организации-
«загрязнители», и компании, 
занимающиеся сбором му-
сора. 

Депутатский портфель
Новации: В области будет создан региональный кадастр отходов

Свалка – понятие
растяжимое
Архангельское областное Собрание депутатов 
в первом чтении приняло нормативный акт, 
регулирующий правоотношения в сфере 
утилизации отходов. Область наконец-то 
воспользовалась возможностью, данной 
федеральным законодательством еще 
15 лет назад, — контролировать источники 
загрязнений и отслеживать их воздействие 
на окружающую среду.

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Компромат

Депутат от Архангельской  ■
области или от Майами?

Депутат Госдумы, избран-

ный по списку «Единой России» 

в Архангельской области, Вла-

димир ПЕХТИН заподозрен в по-

даче недостоверной деклара-

ции. По данным, опубликован-

ным оппозиционером Алексеем 

Навальным, у депутата имеется 

элитная недвижимость в Майа-

ми, стоимость которой превыша-

ет $2 млн. 

По утверждению Навального, сын Пехтина приобрел в 
Майами апартаменты стоимостью свыше $540 тысяч. 4 ав-
густа 2008 года Владимир Пехтин якобы оформил на себя 
половину этой квартиры, однако не указал этого в декла-
рации о доходах. По документам и справкам, представлен-
ным Навальным в своем блоге, Владимир Пехтин продол-
жает владеть половиной этой квартиры по сей день.

Весной 2012 года Пехтины якобы купили апартаменты 
в элитном жилом комплексе стоимостью $1 млн 275 тысяч. 
Правда, накануне Нового года депутат подарил свою долю 
сыну. Между тем есть информация, что семья Пехтиных вла-
деет еще и несколькими участками в Майами. 

«Итого, Владимир Пехтин вместе с сыном владе-
ют квартирами в Майами-Бич стоимостью $540.900 и 
$1.275.000, а также участком с домом и бассейном во 
Флориде, который обошелся им более чем в $400 тысяч. 
Суммарная стоимость имущества превышает $2 млн, – 
пишет Алексей Навальный. – За все время депутат Пех-
тин лишь однажды декларировал крупный доход: 39 млн 
рублей в 2006 году. Учитывая, что наш герой с 1999 года 
трудится депутатом, ест, пьет и одевается, заниматься 
бизнесом не может и при этом владеет большим количе-
ством недвижимости внутри страны, сумма эта выглядит 
явно недостаточной».

13 февраля Владимир Пехтин направил заявление спи-
керу Госдумы с просьбой приостановить свои полномочия 
председателя комиссии по этике на время проведения рас-
следования Госдумой. «Никогда не имел и не имею никакой 
собственности на территории США. Недвижимость при-
надлежит моему сыну Алексею. Еще в 1998 году он уехал 
на учебу в США, где получил возможность работать и име-
ет собственность», - распространила заявление Пехтина 
пресс-служба «ЕР».
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Губерния

Власть и бизнес: Региональное УФАС отчиталось о работе за год

К заказчикам есть претензии

Школьники смогли окунуться в 
настоящую студенческую жизнь. 
Секции выставки были посвяще-
ны как отдельным институтам, так и 
проектам университета. Сотрудни-
ки медиа-центра САФУ подготови-
ли интерактивные развлекательные 
площадки.  Отдельный стенд на вы-
ставке, посвященный образователь-
ным кредитам, представлял Сбер-
банк. С университетом у банка сло-
жились давние отношения. С про-
шлого года в рамках федеральной 
государственной программы между 
САФУ и Сбербанком заключено со-
глашение о предоставлении из фе-
дерального бюджета субсидии на 
возмещение части затрат по обра-
зовательным кредитам.

«Приятно, что образовательные 
кредиты стали доступны абитуриен-
там САФУ.  Теперь будущие студен-
ты могут рассчитывать на льготное 
кредитование с помощью средств 
Сбербанка. Образовательный кре-
дит поможет получить желаемую 
профессию, а часть процентной 
ставки по нему субсидируется госу-
дарством. При этой форме кредита 
не требуется поручительство. Глав-
ное - желание студента поступить», 
- рассказал заместитель управ-

ляющего Архангельским отделе-

нием Сбербанка Александр ПО-

ДОЙНИЦЫН.  
После обращения студента в 

Сбербанк, его затраты на обуче-
ние будут финансироваться час-
тично или в полном объеме. Размер 
кредита зависит от контракта, кото-
рый заключит студент с универси-
тетом. Все финансовые операции 
происходят непосредственно ме-
жду вузом и банком. Данная схема 
уже успешно опробована в других 
регионах.  

«По всей России на эксперимен-
тальной основе определены учеб-
ные заведения, на получение обра-
зования в которых наш надежный 
партнер Сбербанк предоставляет 
льготные образовательные кредиты. 
САФУ входит в это число, и если сту-
дент по каким-то причинам не смо-
жет попасть на бюджетное место, 
при желании он сможет взять обра-
зовательный кредит», - сказала рек-

тор САФУ Елена КУДРЯШОВА.

Система кредитования для полу-
чения образования пользуется попу-
лярностью во всем мире. Это хоро-
шая возможность поступить на же-
лаемый факультет и получить про-
фессию и высшее образование. 

Образовательный кредит помо-
жет заявить о своих амбициях, реа-
лизовать задуманную идею, не вле-
зать в долги и не обременять свои-
ми тратами родственников. Госу-
дарство  компенсирует часть про-
центной ставки по кредиту. На ос-
новной долг дается отсрочка до де-
сяти лет, т.е. кредит можно выпла-
чивать как во время учебы, так и по-
сле получения диплома. В процес-
се обучения в вузе студент должен 
отдавать только часть процентной 
ставки.   

Кредит выдается гражданам в 
возрасте с 14 до 25 лет на первое 
высшее образование по очной фор-
ме обучения. Для оформления дос-

таточно паспорта и договора с ву-
зом.

Получить кредит можно по мес-
ту постоянного проживания (реги-
страции) заемщика или по месту 
нахождения вуза. Дополнительные 
комиссии и платежи отсутствуют. 
Если вы ушли в академический от-
пуск или перешли в другой вуз, по-
меняли специальность, Сбербанк 
предоставит возможность продле-
ния отсрочки.

Подробная информация

на сайте www.sberbak.ru,

по телефону 8-800-555-55-50

(звонок по России бесплатный)

и в любом филиале Сбербанка.

Сбербанк: Студенты САФУ могут рассчитывать на особые условия кредитования

Реклама. ОАО «Сбербанк России» Ген. лицензия №1481

Образовательный кредит
с господдержкой
Северный Арктический федеральный университет 
(САФУ) включен в перечень вузов, абитуриентам которых 
Сбербанк предоставляет льготные образовательные 
кредиты. Об условиях займа можно было узнать
на «Образовательной выставке» САФУ.

Грубейшие нарушения 
были допущены при состав-
лении конкурсной докумен-
тации на строительство дет-
ского сада в п. Октябрьский 
Устьянского района. Орга-
низатор аукциона предло-
жил подрядчикам постро-
ить объект полностью за 
свой счет. Деньги предпо-
лагалось выплатить только 
после окончания всех про-
цедур согласования по вво-
ду детсада в эксплуатацию. 

«Непонятно, почему за-
казчик выставил столь жест-
кие требования, ведь деньги 
на строительство были пре-
дусмотрены в бюджете, - от-
метила руководитель от-

дела контроля за разме-

щением государственно-

го заказа Архангельского 

УФАС Ирина КОРОТКОВА.  
- Теоретически после окон-
чания строительства под-

рядчик мог бы отказаться 
передавать здание в собст-
венность муниципалитета, 
перепрофилировать объект 
под другие нужды».

Организаторы торгов на 
право строительства школ в 
поселках Цигломень (Архан-
гельск) и Подюга Коношско-
го района и вовсе намерева-
лись включить в начальную 
цену контракта уже выпол-
ненные ранее работы. К при-
меру, в Подюге подрядчик ус-
тановил фундамент и забил 
сваи, согласно смете израс-
ходовав на это более 10 млн 
рублей, но не смог завершить 
строительство. В повторных 
торгах на право достроить 
объект фактически выпол-
ненные работы снова вклю-
чили в госконтракт. 

Торги по обоим объек-
там были аннулированы. В 
Подюге строительство шко-
лы продолжили, работы пла-
нируется завершить к концу 
июля 2013 года. А вот в Циг-

ломени стройка до сих пор 
заморожена.

«Довольно часто органи-
заторы аукционов включают 
в конкурсную документацию 
необоснованное требование 
об обязательном членстве в 
СРО, - обратила внимание 
еще на одно нарушение за-
конодательства Ирина Ко-
роткова. - Есть перечень ра-
бот, по которым это преду-
смотрено, но их не так мно-
го. Заказчики же, как пра-
вило, по всем работам, ко-
торые необходимо провес-
ти на объекте, выставляют 
единые требования». 

Нередко в конкурсной 
документации можно обна-
ружить требование о нали-
чии лицензий на установку 
пожарной сигнализации. По 
словам Ирины Коротковой, 
данный вид работ представ-
ляет, как правило, лишь ма-
лый процент от общего объ-
ема заказа и вполне может 
осуществляться специали-
зированной организацией 
на условиях субподряда. 

«Впрочем, каждая ситуа-
ция требует индивидуально-
го рассмотрения, порой тре-
бования заказчика бывают 
вполне обоснованными», - 
уточнила сотрудница УФАС. 

В общей сложности в от-
дел контроля за размеще-
нием госзаказа в 2012 году 
поступило 368 жалоб. Из 

них рассмотрено по суще-
ству 296 жалоб, или 81%. В 
результате только 110 обра-
щений признаны обоснован-
ными. Выдано 89 предпи-
саний об устранении выяв-
ленных нарушений. Выписа-
но 119 штрафных постанов-
лений на 2,7 млн рублей. На 
конец года выплачено около 
2,4 млн рублей.

В адрес отдела антимо-
нопольного контроля чис-
ло жалоб, напротив, сни-
зилось. «В ушедшем году к 
нам поступило 155 заявле-
ний, было возбуждено лишь 
пять дел о нарушении зако-
на «О защите конкуренции», 
- отметил зам. руководите-

ля начальника отдела ан-

тимонопольного контроля 

Юрий ЦАКУЛОВ. - Больше 
всего нарушений было вы-
явлено в сфере энергетики и 
ЖКХ. Общая сумма админи-
стративных штрафов превы-
сила 3,5 млн рублей».

А вот ситуация с ростом 
цен на нефтепродукты в Ар-
хангельской области, о ко-
торой так много говорят, 
по словам Цакулова, вол-
нения не вызывает. В 2012 
году рост стоимости бен-
зина не превышал 10%, что 
сопоставимо с уровнем ин-
фляции. Исключение соста-
вила стоимость дизельного 
топлива – она увеличилась 
на 15%. 

В управлении Федеральной 
антимонопольной службы по Архангельской 
области подвели итоги работы за 2012 год. 
Самым жарким год выдался для отдела 
контроля за размещением госзаказа. 
«Ожившие» стройки, а вернее аукционы 
на право строительства социальных 
объектов, стали предметом пристального 
внимания ведомства.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

Федеральная антимонопольная служба выпустила 

сборник рисунков, в котором в доступной форме 

рассказаны обыкновенные истории о нарушении 

антимонопольного законодательства.

Проект областного закона 
поддержан большинством де-
путатов, несмотря на вполне 
рациональные контраргумен-
ты, которые сводились к тому, 
что реальные потребности и 
возможности муниципалитетов 
учтены по остаточному принци-
пу. По словам Валентины ПОПО-
ВОЙ, мусор с островов в черте 
Архангельска вывозится, мягко 
говоря, нерегулярно, пожары с 
характерным запахом на полу-
легальных свалках давно стали 
обычным явлением. Как отме-
тила Надежда ПАВЛОВСКАЯ, 
Вельск буквально завален от-
ходами ЛПК. Механизмы бюд-
жетного финансирования новых 
полномочий муниципалитетов 
непонятны. 

Сергей Шевелев ограничил-
ся замечанием о том, что в Ар-
хангельске порой «действитель-
но дышать нечем», но закон дает 
местным органам власти права, 
которые стоит использовать.
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Между тем и для «Роко-
та», и для «Союза-2» одним 
их основных компонентов то-
плива является несимметрич-
ный диметилгидразин (геп-
тил) — вещество 1-го класса 
опасности. Проблема очистки 
районов падения отделяемых 
частей ракет остается нере-
шенной — этот факт призна-
ется Министерством оборо-
ны РФ. Есть и другая приме-
чательная тенденция: за два 
года с космодрома «Плесецк» 
не совершено ни одного ком-
мерческого запуска ракеты-
носителя, что отлично харак-
теризует спрос на отечест-
венную космическую технику 
на международном рынке. 

Первый из новых косми-
ческих аппаратов, представ-
ленных на днях в Архангель-
ске, -   многофункциональная 
система персональной спут-
никовой связи. Чтобы избе-
жать сложных аббревиатур, 
на публике ее называют «Го-
нец». Как отметил представи-
тель ФГУП «Государственный 
космический научно-произ-
водственный центр имени 
М. В. Хруничева» (г. Моск-
ва) Сергей ИВАНЕНКО, сис-
тема обеспечивает стабиль-
ный доступ к услугам связи 
на любой широте и долготе. 
Основное ее предназначение 
— сбор информации, в том 
числе конфиденциальной, по 
объектам, расположенным в 
труднодоступных районах, 
будь то, например, нефтяная 
платформа или  гидрометео-
станция в Арктике. 

Постоянными заказчи-
ками «Гонцов» предыдущих 
поколений стали погранич-
ные войска, Министерст-

во внутренних дел РФ, Во-
енно-морской флот, Росги-
дромет, НИИ «Арктики и Ан-
тарктики», есть спрос и со 
стороны коммерческих ор-
ганизаций. 

Государственной про-
граммой развития космо-
дромов до 2015 года преду-
смотрено размещение 12 та-
ких космических аппаратов 
(КА). Представленный в Ар-
хангельске «Гонец» по срав-
нению со своими предшест-
венниками обладает лучши-
ми техническими характери-
стиками: выше скорость пе-
редачи информации, больше 
емкость запоминающего уст-
ройства.

«Рокот» способен одно-
временно «взять на борт» три 
космических аппарата этого 
типа. Ракета-носитель за-
правляется всем известной 
«топливной парой»: тетраок-
сид азота и гептил. Несмот-
ря на декларации Миноборо-
ны о выборе в пользу других, 
менее токсичных видов  топ-
лива,  за период с 2000-го до 
февраля 2013 года проведе-
ны минимум 17 пусков «Роко-
та». Один из них (в 2005-м) за-
вершился аварией, еще один 
— нештатной ситуацией (КА 
не был выведен на расчетную 
орбиту). 

Список районов падения 
отделяющихся частей ракет 
является открытой информа-
цией: первые ступени и го-
ловной обтекатель остаются 
в Баренцевом море, вторая 
ступень — в Карском. Кста-
ти, мониторинг этих мест за-
хоронения космического му-
сора не проводится. 

Два других космических 
аппарата будут выводить-
ся на орбиту ракетой-носи-
телем «Союз-2», работаю-
щей на аналогичной топлив-

ной смеси. По словам чле-

на-корреспондента Рос-

сийской академии косми-

ческих наук Дмитрия ОВ-

СЯННИКОВА, выступавшего 
на общественных слушаниях 
в качестве эксперта, сами по 
себе КА безвредны. 

«Мы говорим о возмож-
ном негативном воздейст-
вии остатков ракетного топ-
лива, но результаты иссле-
дований показывают, что ка-
ких-либо климатических из-
менений после  запусков не 
происходит», — отметил спе-
циалист. 

Загруженность космодро-
ма «Плесецк» сейчас втрое 
меньше «Байконура». Коммер-
ческих запусков ракет в Архан-
гельской области не было ни 
в 2012, ни в 2011 году. Отдель-
ные заманчивые проекты в от-
ношении «Рокота» по запуску 
иностранных КА существова-
ли еще несколько лет назад, 
но сейчас постепенно сошли 
на нет. Космодром, за редким 
исключением, работает толь-
ко на интересы Минобороны и 
Роскосмоса. Введение в строй 
новых космических аппаратов 
в лучшем случае позволит дос-
тичь паритета с конкурентами 
за рубежом. 

Зоны падения отделяю-
щихся частей ракет на тер-
ритории региона изменились: 
полигон «Койда» в Мезенском 
районе утратил свое значе-
ние. Задействован  полигон 
в Лешуконском районе. Два-

три раза в год, во время испы-
тательных пусков, затрагива-
ется территория Пинежья.  

«Есть свежие данные по 
эксплуатации наземных ком-
плексов управления: осталь-
ные стадии процесса под-
робно не рассматриваются, 
потому что речь идет о техни-
ке, аналоги которой давно ис-
пользуются на космодроме, - 
продолжает Дмитрий Овсян-
ников. - Средняя масса вы-
брасываемых загрязняющих 
веществ при подготовке ком-
плексов к старту — порядка 
250 кг. Однако предельные их 
концентрации после рассеи-
вания на контрольном рас-
стоянии в 220-250 метров не 
превышают допустимых нор-
мативов». 

Случаи открытых вы-
бросов вредных веществ на 
стартовой площадке, по экс-
пертной оценке, маловероят-
ны. При этом диагностика со-
стояния здоровья участников 
запусков не проводится. 

По словам Дмитрия Ов-
сянникова, суждение о том, 
что Космические войска РФ 
практически не ведут работ 
по очистке территорий паде-
ния отделяемых частей ракет, 
устарело: в 2007 году, для 
примера, было сброшено 39 
тонн «космического мусора», 
вывезено – 86,7; в 2005 году 
эти цифры составляли соот-
ветственно 18 и 60 тонн. Про-
граммой развития космодро-
мов обследование мест па-

Подробности

Архэнерго

Принимаются дополнительные  ■
меры безопасности 

В связи с потенциальной угрозой возникновения 

террористических актов на объектах энергетики, на-

личием опасности вывода их из строя, в целях повы-

шения уровня защищенности объектов филиала ОАО 

«МРСК Северо-Запада» «Архэнерго» и обеспечения 

стабильной работы электросетевого комплекса Ар-

хангельской области, энергокомпания принимает до-

полнительные меры безопасности. 

«Архэнерго» усиливает охрану объектов энергетики, кон-
троль за пропускным режимом, оснащает подстанции до-
полнительными запирающими устройствами и видеообо-
рудованием. Данные мероприятия – превентивная мера, 
направленная на усиление охраны электросетевого хозяй-
ства Архангельской области. Надежное электроснабжение 
– гарантия безопасности и стабильного функционирова-
ния социально значимых объектов, объектов промышлен-
ности и инфраструктуры, энергоснабжения бытовых по-
требителей.

Обеспечение устойчивой работы энергосистемы – ос-
новная задача «Архэнерго». В свою очередь потребитель 
обязан сообщать обо всех возможных попытках несанк-
ционированного проникновения на подстанции, нарушени-
ях системной работы объектов электроэнергетики посто-
ронними лицами, кражах электрооборудования.

Сообщить об этом можно по круглосуточному «телефо-
ну доверия»: 8(8182) 67-63-55 (звонок бесплатный); телефо-
ну «горячей линии»: 8-800-200-64-14, а также обратившись 
в любое отделение милиции.

Внутрироссийский аккредитив

Инструмент снижения рисков ■
Уверенность в успешном результате любой сдел-

ки — задача вполне достижимая, когда в вашем рас-

поряжении наиболее эффективные инструменты 

современной торговли. Надежность предполагает 

стремление к минимизации рисков при проведении 

сделок с партнерами. И не имеет значения, о каком 

партнере идет речь – о старом и проверенном или, 

наоборот, о незнакомом, но перспективном. 

Современные и успешные управленцы переходят на 
использования такого банковского продукта, как внут-
рироссийский аккредитив.

Классическая схема сделки купли-продажи подра-
зумевает очевидные риски. Покупатель, зачастую аван-
сом, перечисляет денежные средства на счет продавца, 
не будучи до конца уверенным, что получит товар надле-
жащего качества и в срок. Продавец не менее обеспо-
коен сроками исполнения договора, равно как и плате-
жеспособностью партнера. Риск есть всегда, даже при 
работе с проверенными контрагентами. 

Задача минимизации риска вполне разрешима. Ак-
кредитив Сбербанка как форма расчетов оптимально 
улаживает конфликт интересов. По сути аккредитив 
представляет собой обязательство банка исполнить 
платежи в соответствии с контрактом двух хозяйствую-
щих субъектов. В представленном в банк контракте мо-
гут быть оговорены все условия, включая нюансы транс-
портировки и монтажа, если, в частности, речь идет о по-
ставке сложного оборудования. 

«Сумма и вид сделки не ограничены банком. По сути, 
банк участвует в ней в качестве стороннего гаранта, на-
блюдателя. Такая форма расчетов тонизирует, апелли-
рует  к экономической чистоплотности участников дого-
вора, — рассказывает начальник отдела продаж кор-

поративным клиентам Архангельского отделения 

Сбербанка Артем КУЗНЕЦОВ. — В данном случае банк 
становится независимым посредником в осуществле-
нии сделки, гарантом обязательств, взятых на себя по-
купателем и продавцом». 

Денежные средства аккумулируются на аккредитив-
ном счете Сбербанка. Перевод их контрагенту возмо-
жен только при наличии согласованного участниками 
сделки пакета документов: это может быть акт приема-
передачи работ, товарно-отгрузочные накладные, акт 
приема качества и т.д.  При наличии необходимого па-
кета документов оформление внутрироссийского ак-
кредитива производится в день подачи заявки в любом 
отделении Сбербанка, где ведется обслуживание юри-
дических лиц.

«Таким образом, аккредитив – один из основных фи-
нансовых инструментов, гарантирующих успешное про-
ведение сделки. Сбербанк обеспечивает продавца и по-
купателя независимой гарантией обмена товара/услу-
ги на деньги. Затраты клиента на комиссии банку за эту 
услугу  несравнимы с устранением того риска, который 
несут продавец и покупатель. Ваша сделка обеспечена 
крупнейшим банком России: лучшей рекомендации труд-
но представить», — говорит Артем Кузнецов. 

Подробная информация в офисах банка, обслу-

живающих юридических лиц, по телефону 8 800 555 

55 50 и на сайте www.sberbank.ru.

Реклама. ОАО «Сбербанк России» Ген. лицензия №1481

Совет аудитора

Николай НЕКРАСОВ,

генеральный директор 

ООО «Аудиторская 

фирма «БЭНЦ»

Философия НДС
В ходе налоговых проверок инспекторы часто 
проводят так называемую переквалификацию 
сделок. Например, когда налогоплательщик 
уплачивал ЕНВД, а налоговики выяснили, 
что применение ЕНВД было ошибкой и ему 
следовало уплачивать НДС. В этих случаях 
работники налогового органа (всегда) 
начисляют НДС «сверху» цены реализованного 
товара. Но, на наш взгляд, такой подход 
налоговиков не верен, и в этой статье мы 
расскажем, как следует бороться с таким 
подходом.

Ïîëíûé òåêñò ñòàòüè ÷èòàéòå íà ñàéòå: www.aetc.ru
(â ðàçäåëå «ïðåññ-öåíòð – ñòàòüè ñïåöèàëèñòîâ»)

Архангельск, ул. Вельская, 1,
офис 1, (8182) 65-65-73,
info@aetc.ru   www.бэнц.рф

Реклама.

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Обстоятельства: На космодроме готовятся к новым запускам

Не послать ли нам «Гонца»...
Для запуска с космодрома «Плесецк» в 
Архангельской области подготовлены 
три новых космических комплекса, 
все они считаются некоммерческими. 
Для выведения аппаратов на рабочую 
орбиту будут использоваться привычные 
«рабочие лошадки» - ракеты-носители 
«Рокот» и «Союз-2». Представители 
организаций-разработчиков на 
общественных слушаниях в Архангельске 
заверили, что с экологической точки зрения 
проекты абсолютно безопасны.
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КонцертПроект: Как заработать на интернет-бренде?

Стиль жизни

В Архангельск вернулся  ■
«Ляпис Трубецкой»

Большинство известных музыкантов однозначно 

разделяют свое творчество и острые политические вы-

сказывания. Однако лидер группы «Ляпис Трубецкой» 

Сергей МИХАЛОК к таким явно не относится. Согласно 

его убеждениям, все в этом мире связано – будь то по-

литика, культура или религия. Следовательно, и апо-

литичных людей практически не существует. В то же 

время концерт, с которым группа выступила 13 фев-

раля в Архангельске, аудитория восприняла на «ура» 

– разный социальный статус посетителей на это ни-

как не повлиял. 

Последний раз группа выступала в Архангельске в сен-
тябре прошлого года на городском молодежном празднике 
«Факультатив». Многие удивились – как так получилось, что 
«Ляписы», известные своими оппозиционными взглядами, 
выступают на празднике, организованным «при поддержке 
Правительства Архангельской области». 

«Мы используем древнюю партизанскую тактику, – го-
ворит Сергей Михалок. – Группа никогда не отказывалась 
от возможности использовать плацдармы или коммуника-
ции врага для популяризации своих идей. Мне кажется, что 
нужно выходить на большие площадки и спокойно разру-
шать их мир у них же на глазах. Пускай они знают, что мы 
есть. А когда мы собираемся группами в черных капюшо-
нах в маленьких подвалах, то тем самым подчеркиваем, что  
мы аутсайдеры, а они правят бал». 

Стоит отметить, что выступление в столице Поморья 
стало успешным и с экономической точки зрения – зал раз-
влекательного комплекса М33 был заполнен. 

«С технической стороны организовать любой рок-кон-
церт непросто, – отмечает организатор выступления груп-
пы «Ляпис Трубецкой» Николай ВОЛКОВ (концертное агент-
ство «Орландина»), – но с такой линейкой концертов, как у 
«Алисы», «Короля и Шута», «Люмена», для нас это рабочие 
моменты. Самое сложное – продать билеты, а это во мно-
гом зависит от известности самого исполнителя и от того, 
как проведена рекламная кампания». 

В целом концерт прошел традиционно для «Ляписа» – 
между композициями Михалок разговаривал с публикой и 
читал пламенные речевки. С помощью одной из них мож-
но составить общее представление об идейной направ-
ленности группы:

– Не время стоять на коленях у древнего страха во власти.
Смотреть, как чертово племя рвет планету на части. 
Армагеддон пророчат пигмеи с трусливых обочин. 
Слышите, пушки грохочут? Я жив – значит, бой не окончен!

Посетив Архангельск второй раз за полгода, «Трубец-
кой» заручился поддержкой фанатов. С 1 марта у музыкан-
тов стартует новый тур «Lyapis Crew» (в переводе с англий-
ского – «Команда «Ляписов»). А значит, шанс увидеть зна-
комое имя на афише еще раз довольно высок. 

Василий НИКОЛАЕВ

Архангельский раздел 
портала Geometria.ru еже-
месячно посещает порядка 
30 тысяч уникальных пользо-
вателей, 1000-1500 человек 
в день.  Еще столько же про-
смотров в Северодвинске. 
Пиковым месяцем традици-
онно является насыщенный 
праздниками январь – чис-
ло посетителей сайта дохо-
дит до трех тысяч человек в 
сутки. По сути это социаль-
ная сеть, только со своими 
«фишками». 

Впрочем, несмотря на 
популярность портала, вес-
ти речь о сверхдоходности 
проекта довольно сложно. 
По словам основателя сайта 
в Архангельске,  директо-

ра по развитию ООО «Гео-

метрия Архангельск» Ива-

на ТАРАЙКО, федеральный 
развлекательный портал 
делал ставку на доходы от 
размещения рекламы. Фо-
торепортажи с мероприя-
тий и другой контент долж-
ны были привлекать посе-
тителей на сайт, делая его 
желанным местом для рек-
ламодателей. Питерскому 
филиалу, как и целому ряду 
других региональных под-
разделений Geometria.ru, 
удается развиваться в вы-
бранном ключе. Однако Ар-
хангельская область не мо-
жет похвастаться высокой 
рекламной активностью в 
Интернете. 

«Мы практически полно-
стью существуем на день-
ги развлекательных заведе-
ний, которые они платят за 
размещение анонсов и фо-
тоотчетов с собственных ме-

роприятий, - отмечает Иван 
Тарайко. – Некоторую при-
быль получаем от размеще-
ния рекламы и off-line бизне-
са - созданной под брендом 
«Геометрии» фотошколы». 

Здесь, однако, оговари-
вается Иван, деньги - не са-
мое главное. Фотошкола – 
прекрасная кузница кадров: 
наиболее перспективных и 
талантливых учеников руко-
водители проекта принима-
ют на работу. Сейчас в ком-
пании около 15 фотографов, 
два видеооператора. Зака-
зы на фотосъемку поступа-
ют не только от клиентов ин-
тернет-сайта.

«Все чаще фотографов 
нанимают для проведения 
съемок, которые не предна-
значены для размещения на 
портале, - говорит Иван Та-
райко. – Есть предложения 
выступить организаторами 
студенческих праздников. 
Сама конъюнктура рынка 
подсказывает верный век-
тор развития – в сторону 
расширения сфер деятель-
ности в off-line. 

Под брендом Geometria 
предприниматели плани-
руют открыть фотостудию, 
креативное агентство, на-
чать выпуск молодежно-
го журнала. «Это вовсе не 
означает, что наш главный 
проект – интернет-портал 
- становится второстепен-
ным, - уточняет Иван Тарай-
ко. -  Мы намерены продол-
жить и развитие сайта: от-
крыть филиалы в области, 
и даже есть идея запустить 
интернет-телевидение». 

Если в реализации объ-
ективно прибыльных биз-
нес-проектов предприни-
матели надеются только на 
собственные силы, то, гово-
ря об интернет-телевидении 
и журнале, выражают наде-
жду на бюджетные гранты. 
Тем более что первый опыт 
уже получен. ООО «Геомет-
рия Архангельск» как раз с 
проектом развития порта-
ла, предполагающим соз-
дание Интернет-ТВ и моло-
дежного журнала, принима-
ло участие в конкурсе мини-
стерства по делам молоде-
жи и спорта Архангельской 
области. 

В ы и г р а н н ы й  г р а н т, 
правда, составил лишь око-
ло 10% от заявленной сум-
мы. Но  им важны не столь-
ко финансовые средства, 
сколько поддержка регио-
нальных и муниципальных 
властей. 

«Наш проект победил, и 
это само по себе является 
большим стимулом, - счи-
тает Иван Тарайко. - И пусть 
реализовать его на получен-
ную сумму в полном объеме 
и в заявленные сроки вряд 
ли удастся, мы сможем соз-
дать платформу для старта 
и продолжим поиск партне-
ров. В том числе будем уча-
ствовать в проектах по под-
держке молодежных и пред-
принимательских инициа-
тив. Полученные же сред-
ства, вероятнее всего, бу-
дут освоены в рамках осве-
щения мероприятий мини-
стерства, в том числе Дома 
молодежи».

Из Сети в off-line
Основатели 
архангельского 
филиала портала 
Geometria.ru 
намерены развивать 
off-line бизнес. За 
право пользоваться 
маркой нужно 
отдавать 20% 
прибыли. Но это 
куда меньше, чем 
если бы бизнес 
создавался «с нуля».

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК После ночи в клубе тусовка превращается 

в виртуальную. Пользователи  Geometria 

рассматривают фото, выкладывают их в социальных 

сетях и делятся впечатлениями. 
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Афиша культурных событий

Реклама

21 ФЕВРАЛЯ в 18.30, Камерный зал 
Международный фестиваль  Арт - Music «КЛАССИКА» 

Органный вечер «И.С. Бах и шедевры европейского барокко» 
Главный органист собора св. Эвзебия Йохан ЛЮЙМЕС 

(орган, Голландия) 
В программе: Свелинк, Гилэн, Струнгк, Бах 

25 ФЕВРАЛЯ в 18.30, Камерный зал    
«Какая прелесть эти балалайки!» 

Посвящается 85-летию со дня рождения
Александра Шалова 

Заслуженный работник культуры Сергей ХАРЛАНОВ 
(балалайка), дипломант международного конкурса 

Александр СПИРАНОВ (гитара), Роман ПОПОВ (аккордеон), 
Олег ТИТОВ (контрабас), 

Оркестр русских народных инструментов. Дирижер - 
заслуженный работник культуры Борис МАЦЕГОРА 

В программе: обработки русских романсов и народных песен 

28 ФЕВРАЛЯ в 18.30, Камерный зал 
Вокальный вечер 

Солистка Национальной оперы Норвегии (г. Осло) и театра 
«Новая опера» (г. Берген) Фелисия КАЙЗЕР (сопрано) 
и солист Поморской государственной филармонии,  

заслуженный артист РФ Игорь ПЕРФИЛЬЕВ (баритон)  
Лауреат международных конкурсов Ольга ГОЛДОБИНА 

(фортепиано) 
В программе: Чайковский, Глиэр, Григ, Вагнер, Сибелиус, 

Корнелиус 

2 марта в 17.00, Камерный зал 
Вечер органной музыки «Орган ПЛЮС» 

Лауреаты международных конкурсов Марина ВЯЙЗЯ 
(орган, Санкт-Петербург) и Андрей МЕДВЕДЕВ (труба) 

В программе:  Бах, Альбинони, Марчелло, Арбан, Мелартин, 
Куула, Куусисто, Мериканто

КАССА В «ВЫСОТКЕ»: (8182) 63-58-78 
г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж, пн. – пт.: 10.00-16.30 (без перерывов)
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дения отделяющихся частей ра-
кет и их утилизация по госкон-
трактам предусмотрены. 

«Минобороны свои обяза-
тельства знает, но, к сожалению, 
космические войска находятся 
в затянувшемся состоянии ре-
конструкции. Их модернизиру-
ют, делят, возникает множест-
во вопросов. Есть планы — если 
не на следующий год, то через 
год. Не все сразу», - заключает 
Дмитрий Овсянников. 

Выполнение новых проек-
тов не потребует какой-либо мо-
дернизации на «Плесецке», рав-
но как и расширения штатов. Ор-
ганизаторы общественных слу-
шаний предложили нейтральный 
вердикт: загрязнения на объек-
тах космодрома носят локальный 
и незначительный характер. 

«Аварии чаще всего проис-
ходят либо на старте ракеты, 
либо при отделении ступеней, 
то есть при ЧП обломки «при-
землятся» на космодроме или 
в районе падения отделяющих-
ся элементов. В любом случае, 
компенсация ущерба третьим 
лицам при космических запус-
ках законом предусмотрена», - 
подводит итог эксперт. 

Стоит отметить, что в ходе 
подготовки к общественным 
слушаниям их материалами 
заинтересовались всего 30 че-
ловек, свое мнения высказали 
семь. До 13 марта замечаний 
по проектам еще ждут в Архан-
гельском отделении Всероссий-
ского общества охраны приро-
ды (тел. (8182) 23-81-00). 
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ОВЕН. Вас ждет 
масса работы. Тру-
долюбие будет воз-

награж дено карьерным 
ростом и уважением коллег. 
Расположение Марса и 
Юпитера указывает на то, 
что одним из позитивных 
результатов станут удачные 
сделки с недвижимостью.

ТЕЛЕЦ. Сократите 
расходы, чтобы сде-
лать дорогие покуп-

ки, необходимые для успеш-
ного ведения бизнеса. Не пе-
реживайте - потраченные 
средства окупятся и обер-
нутся прибылью. Разумно 
вложить деньги в сырьевую 
и финансовую сферы.

БЛИЗНЕЦЫ. Рабо-
чая необходимость 
поставит вас в жест-

кие рамки и заставит дейст-
вовать совершенно непри-
вычным образом. С этим 
придется примириться. 

РАК. Нужно прило-
жить колоссальные 
усилия, чтобы завер-

шить продолжающийся уже 
долгое время проект. Со-
брав волю в кулак, сможете 
преодолеть последнее ис-
пытание и насладиться за-

служенным покоем. Выгоды 
от завершения «долгостроя» 
не заставят себя ждать.

ЛЕВ. Лучше воз-
держаться от новых 
бизнес-инициатив. 

Эффективнее всего будут 
работать давно отлаженные 
схемы, революционные же 
проекты могут закончиться 
провалом. Эксперименты в 
деловой сфере лучше оста-
вить на потом.

ДЕВА. Необходимо 
запастись терпени-
ем. Вы принимаете 

участие в трудных перегово-
рах, исход которых будет за-

висеть как раз от этого каче-
ства. Не стоит спешить или 
идти на уступки партнерам, 
делая более выгодные 
предложения.

ВЕСЫ. В ближай-
шие дни особенно 
важно не забывать 

помогать коллегам в реше-
нии деловых вопросов, бла-
го им это хорошо удается. 
Если же ыы пренебрежете 
этим, то рискуете в будущем 
остаться в одиночествк при 
решении гораздо более 
сложных проблем. Вскоре 
предстоят переговоры с 
партнерами.

СКОРПИОН. Мо-
жете позволить себе 
на предстоящей не-

деле сделать паузу в делах и 
расслабиться. Наилучший 
отдых – совмещение рабочих 
дел и развлечений.

СТРЕ ЛЕЦ. Вам 
может показаться, 
что вы добились 

слишком малого. Не замы-
кайтесь на мрачных мыслях 
и подумайте, что нужно сде-
лать для развития бизнеса.

КОЗЕРОГ.  Вам  по-
может чувство юмо-
ра. Ваши шутки раз-

рядят атмосферу и настроят 
партнеров на позитивный 
лад. Они будут готовы пойти 
навстречу, что обернется бо-
лее выгодным контрактом. 

В О Д О Л Е Й.  Н е 
придется предпри-
нимать практически 

ничего для повышения при-
быльности бизнеса. Дохо-
ды будут расти сами собой. 
Однако не стоит слишком 
уж привыкать к столь свет-
лой полосе в деловой 
жизни. 

РЫБЫ. Обратите 
особое внимание на 
финансовую отчет-

ность. В противном случае 
рискуете допустить неза-
метную ошибку, которая 
приведет к проблемам.

ИТАР-ТАСС

Кофе-тайм

Деловой гороскоп: 18–24 февраля

ИП Гневашев М.А. Реклама. Тел. (8182) 470-476

www.bclass.ru
Деловая газета Архангельской области

Размещение рекламы: (8182) 20-44-02, 65-25-40

О
О

О
 «

П
р

о
е

кт
н

а
я 

м
а

с
те

р
с

ка
я 

«А
кс

и
о

м
а»

. Р
е

кл
а

м
а

.


